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E-FO-093 ACTA DE REUNIÓN  
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OFICINA DE PARTICIPACIÓN Y DIÁLOGO DE CIUDAD 

 

 
 

HORA DE 
INICIO 

HORA DE 
FINALIZACI

ÓN  
FECHA  LUGAR  

 03:00 pm 07:00 pm  
DIA MES  AÑO Salón Bagatella Centro Urbano 

Antonio Nariño CUAN  
Calle 25 # 35 - 39  

20 04 2023 

 

TEMA:  Taller de Diálogo AE Zona Industrial de Bogotá - ZIBO 

OBJETIVO DE LA 
REUNIÓN: 

1. Promover un espacio de diálogo con los actores interesados 
del territorio sobre las oportunidades que trae la Zona Industrial 
de Bogotá - ZIBO. 

2. Contar con aportes ciudadanos para la construcción de las 
Directrices para la definición de lo público. 

 

PARTICIPANTES  

NÚMERO DE PARTICIPANTES  

SE ANEXA LISTADO DE ASISTENCIA 

SERVIDORES PÚBLICOS 
SDP 

16  

ASISTENTES NO SDP  28 

 

AGENDA PROPUESTA PARA EL ESPACIO  

ACTIVIDAD  
(Orden del día) 

TIEMPO ESTIMADO 

1. Registro de los asistentes 3:00 p.m - 3:30 p.m 

2. 
Actividad rompe hielo: Muro de la Empatía y 

Consultorio POT 
3:30 p.m – 4:00 p.m 

3. 
Introducción al espacio y acuerdos para el 

desarrollo 
4:30 p.m - 4.45 p.m 

4. 
Presentación de la Actuación Estratégica Pieza 
Reencuentro y lineamientos para las directrices 

4:45 p.m – 5:15 p.m 

5. 
Trabajo por mesas de los pilares del POT: 

Reverdecimiento, Cuidado, Reactivación, Movilidad 
y Patrimonio 

5:15 pm - 7:15 p.m 

6. Plenaria: Preguntas y/o aportes ciudadanos 7:15 p.m - 7:35 p.m 

OBSERVACIONES SOBRE LAS ACTIVIDADES: 
(Solo cuando se generen cambios en el Orden del Día) 

 

 
 

PREPARACIÓN DE LA REUNIÓN 
(Contexto Previo) 

 
Canales de convocatoria implementados: 
 

Correos electrónicos X Volanteo y perifoneo     Vídeos  
Oficios de 
invitación 

X 
Publicación en redes  

 
Otro: Llamadas telefónicas y envío de pieza mediante mensajes de WhatsApp 

 
 
¿Se remitió información previa durante la convocatoria:  
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PREPARACIÓN DE LA REUNIÓN 
(Contexto Previo) 

(Presentación de Contenido, piezas informativas, enlaces electrónicos, decretos, reglamentaciones u 
otros documentos oficiales, informes, cartografía técnica, u otro tipo de información) 
 

Sí X No  

 
Detalle de la información previa enviada: 
 

1. Agenda Propuesta AE Zona Industrial de Bogotá – ZIBO. 
2. Plegables AE. 

 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

 
1. ACTIVIDAD ROMPEHIELO:  MURO DE LA EMPATÍA Y CONSULTORIO POT 

 
A las 3:00 pm., se instaló en el Salón Bagatella del Centro Urbano Antonio Nariño - CUAN el Muro de 
la Empatía, el cual trata de un espacio en el que se pretende iniciar un diálogo de apertura con la 
ciudadanía en torno a dos preguntas orientadoras: 
 
1- ¿Qué sabe de la Actuación Estratégica (AE) Zona Industrial de Bogotá - ZIBO?   
2- ¿Qué soluciones podría ofrecer al territorio? 
 
Con esto se busca que los asistentes al taller de Diálogo manifiesten de manera organizada y por 
escrito las inquietudes, observaciones y posturas sobre la AE Zona Industrial de Bogotá - ZIBO.  
 

Nombre: Alberto Nieto 
Organización: GCL 
 
1. ¿Qué sabe de la AE Zona Industrial de Bogotá – ZIBO? No sé, pero me imagino que se refiere a 

la parte industrial 
2. ¿Qué soluciones podría ofrecer el territorio? Que haya ordenamiento de talleres y almacenes. 

Haya más seguridad 
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Nombre: Esteban Vargas Izquierdo 
Organización: Ninguna/ estudiante 
 
1. ¿Qué sabe de la AE Zona Industrial de Bogotá – ZIBO? Aún nada 
2. ¿Qué soluciones podría ofrecer el territorio? Considero pertinente informarme primero 
 
Nombre: Iván Mejía 
Organización: SDDE 
 
1. ¿Qué sabe de la AE Zona Industrial de Bogotá – ZIBO? Es una de las AE contemplados en el 

POT SSS de Bogotá y se encuentra en donde está ubicada una zona industrial de la ciudad. 
Entre las UPL’s Teusaquillo y Puente Aranda y se integrará con la AE Reencuentro. 

2. ¿Qué soluciones podría ofrecer el territorio? Se está planteando un distrito de innovación en esta 
zona, lo cual es muy bueno para dicho territorio, ya que será el eje de la CTI en Bogotá y se 
conectará con las universidades, comercios e industria. 

 
Nombre: Melany Sánchez 
Organización:SDDE 
 
1. ¿Qué sabe de la AE Zona Industrial de Bogotá – ZIBO? Es una pieza central de renovación 
articulada con los usos estratégicos del sector 
2. ¿Qué soluciones podría ofrecer el territorio? Reactivación de las dinámicas económicas del sector 
social 

 
 
Nombre: Isaac Rojas Sastre 
Organización: Ciudadano – Ex edil Ciudad Bolívar – Gestor U distrital 
 
1. ¿Qué sabe de la AE Zona Industrial de Bogotá – ZIBO? Desorden 
2. ¿Qué soluciones podría ofrecer el territorio? Sanciones duras para los funcionarios que sobrepasan 
las normas etc. 
 
Nombre: Diana Moreno  
Organización: Ciudadana 

 
1. ¿Qué sabe de la AE Zona Industrial de Bogotá – ZIBO? No lo conozco, vengo conocerlo 
2. ¿Qué soluciones podría ofrecer el territorio? No sabe 
 
Consultorio POT. 
 
El Consultorio POT es un espacio que tiene por objetivo garantizar el acceso a la información por parte 
de la ciudadanía. Está dirigido a las y los participantes del taller que requieran información, contexto 
sobre el POT y que tengan inquietudes específicas sobre los aspectos normativos o de competencia 
del POT en el territorio de la AE. También es un espacio de escucha para aquellas personas que tienen 
observaciones frente a  la metodología propuesta para la jornada. 
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Durante el taller, se acercaron varios ciudadanos a este espacio con el fin de discernir algunas dudas 
respecto a los usos del suelo en el contexto de la AE Zona Industrial y las afectaciones que podrían 
resultar de la implementación de la Actuación Estratégica en el territorio. 

 
 
 
 
El ciudadano Gerardo Bernal del barrio El Recuerdo menciona que Corferias genera impactos sobre 
este barrio y que no le aporta mucho a su entorno; en este sector hay conflictos por los usos mixtos de 
vivienda y servicios pero que el uso hotelero en este barrio no genera tanto impacto, a pesar de que en 
cada cuadra hay un hotel; cuando hay ferias se afecta la seguridad. En Corferias podría plantearse un 
centro de servicios también con hospitales, equipamientos del cuidado, estaciones de policía por 
ejemplo, un parque, falta espacio verde. 
 
2. INTRODUCCIÓN AL ESPACIO Y ACUERDOS PARA EL DESARROLLO 
 
La líder de la AE Zona Industrial de Bogotá - ZIBO desde la Oficina de Participación y Diálogo de Ciudad 
(OPDC), Carolina Sánchez, realiza la instalación del espacio dando la bienvenida a todas y todos los 
asistentes, leyendo el consentimiento y autorización de uso de datos personales y realizando la 
presentación de los objetivos del espacio: 
 

1. Promover un espacio de diálogo con los actores interesados del territorio sobre las 
oportunidades que trae la Actuación Estratégica Zona Industrial de Bogotá - ZIBO 

2. Contar con aportes ciudadanos para la construcción de las directrices para la definición de 
lo público. 

 
Posteriormente, realizó la presentación del alcance del espacio: 
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i. Explicar qué significa para Puente Aranda y Teusaquillo contar con las directrices 

para la definición de lo público (pedagogía e información). 
ii. Escuchar activamente los aportes de los ciudadanos respecto a proyectos para la 

AE Zona Industrial de Bogotá - ZIBO. 
iii. Escuchar activamente las inquietudes, quejas y dudas de los actores. 
iv. Responder las inquietudes y observaciones. 
v. Informar sobre los pasos a seguir en el proceso de formulación de la Actuación 

Zona Industrial de Bogotá - ZIBO. 
 
Y los resultados esperados de este espacio de diálogo sobre la Actuación Zona Industrial de Bogotá - 
ZIBO: 
 

a. Explicación sobre qué son las Directrices para la Definición de lo público a los actores 
interesados 

b. Revisión y valoración de las observaciones y aportes recibidos, en cada mesa temática 
c. Resolución de inquietudes y dudas 
d. Respuestas entregadas, pasos a seguir sobre el proceso de las directrices para la 

definición de lo público 
e. Devolución con el análisis de la revisión de observaciones recibidas. 

 
Además, presentó las reglas de diálogo para el desarrollo de la reunión y la agenda que se espera 
desarrollar durante el espacio. 

 
3. PRESENTACIÓN DE LA ACTUACIÓN ESTRATÉGICA ZONA INDUSTRIAL DE BOGOTÁ 

- ZIBO Y LINEAMIENTOS PARA LAS DIRECTRICES  
 

Dando cumplimiento a la agenda prevista, Luz Helena Martínez, Subdirectora de Planeamiento Local 
Centro Ampliado y Juan Carlos Bohórquez, profesional de la Dirección de Planeamiento Local, gestor 
de la Actuación Estratégica Zona Industrial de Bogotá - ZIBO, realizaron el contexto de las actuaciones 
estratégicas indicando: 
  

● Las AE son intervenciones urbanas integrales en ámbitos determinados donde confluyen 
múltiples proyectos estructurantes que concretan el Modelo de Ordenamiento Territorial 
(MOT). 

● Su planeación, gestión y seguimiento garantizan las condiciones favorables para detonar 
procesos de revitalización y desarrollo en piezas urbanas ejemplares para la ciudad, mediante 
la concurrencia de acciones e inversiones de la administración distrital, el sector privado y la 
comunidad. 

● Las AE se han delimitado preliminarmente a partir de: 
a. Confluencia de apuestas MOT. 
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b. Condiciones físicas, productivas y sociales similares. 
c. Tamaño que permita la planeación, gestión y desarrollo homogéneo  
d. Confluencia de actores relevantes 

 
Posteriormente realizó la presentación relacionada con la fase de construcción de las directrices para 
la definición de lo público de la AE Zona Industrial de Bogotá - ZIBO, mencionado la delimitación 
propuesta. 

 
La AE Zona Industrial de Bogotá - ZIBO es una pieza articuladora de ciudad que busca: 
 

1. Recuperar físicamente el entorno y los inmuebles garantizando la transformación productiva 
de las áreas industriales existentes garantizando su sostenibilidad. 

2. Articular urbanística y funcionalmente con el área de desarrollo naranja ADN; Distrito de 
Ciencia, Tecnología e Innovación – DCTI. 

3. Formulación y creación de una red de espacio público e infraestructura de transporte no 
motorizado y sostenible dentro de la zona, que facilite el acceso a las personas y conecte 
toda el área con la zona de integración regional, el distrito de ciencia y tecnología y Corferias.  

4. Que se brinde una adecuada cantidad y calidad de espacios públicos para el esparcimiento 
y que adicionalmente permita una mejor inserción y articulación del Regiotram de Occidente 

5. Integrar los conjuntos arquitectónicos industriales y protección de los Bienes de Interés 
Cultural del territorio.  

6. Revitalizar y redensificar el entorno de los corredores del Metro, la NQS, Regiotram y 
Transmilenio Américas, con actividad residencial y mezcla de usos en los primeros pisos. 

7. Articular urbanísticamente  la AE con los planes parciales adoptados de su ámbito.  
 
Para abordar la construcción de las directrices de la AE para la definición de lo público se han definido 
5 pilares principales a saber: Reverdecer, Movilidad, Cuidado, Reactivación Económica y Patrimonio, a 
partir de los cuales se pretenden identificar y organizar los retos y oportunidades del territorio que la 
comunidad identifique en el taller de acuerdo con su experiencia y conocimiento. 
 
La ciudadanía toma la palabra pues tienen muchas dudas sobre la Actuación Estratégica y sobre los 
planes parciales del sector y cómo estos instrumentos los afectan al ser residentes del sector y teniendo 
en consideración que son población afectada por los procesos de gentrificación. Las preguntas 
realizadas, y sus respuestas correspondientes, fueron relacionadas en el apartado final de esta acta. 
 
Juan Carlos Bohórquez reitera, que la metodología de trabajo propuesta para el taller es la trabajar en 
las cinco mesas relacionadas con los 5 principales pilares del POT, para poder contribuir con la 
construcción de las Directrices para la definición de lo público a partir del conocimiento y aportes de los 
ciudadanos. 
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4. TRABAJO POR MESAS DE LOS PILARES DEL POT: REVERDECIMIENTO, CUIDADO, 

REACTIVACIÓN, MOVILIDAD Y PATRIMONIO. 
 

● MESA DE REVERDECIMIENTO 
 

Esta mesa estuvo moderada por Claudia Durán de la DPL y Andrés Castro de la OPDC, quiénes dan 
inicio al ejercicio explicando cuál es la finalidad del espacio de diálogo y exponen las preguntas 
orientadoras a trabajar en la mesa: 
 

1. ¿Cuál o cuáles cree usted que son los elementos ambientales más importantes del 
territorio? 

2. ¿Cuál cree usted que es la principal problemática ambiental y cómo se puede 
mejorar?  

3. ¿En dónde se pueden implementar estrategias de ecourbanismo? 
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Primera Rotación: 
 
Luego de la explicación de las preguntas orientadoras, Daniel Feldman habitante de la localidad de 
Puente Aranda inicia dando como aportes: 
 

1. Generar ampliación de andenes y arborizar estos mismos, en la zona que abarca la huella 
de ADN dentro de la AE- ZIBO. 

2. Abrir las Canchas del antiguo Colegio Salesiano, que actualmente pertenece a 
Panamericana 

3. Reverdecer canchas del SENA y abrirlo para el uso de la ciudadanía sobre la Avenida 
Carrera 30, entre las calles 15 y la Calle 17. 

4. Reverdecer la Plaza de la Hoja, con jardineras, mobiliario urbano en conjunto con tipo de 
vegetación que no afecte el uso subterráneo de parqueaderos públicos. 

5. Ampliación de espacio público a través de corredores verdes sobre la Carrera 34, entre las 
calles 19 y la Calle 13. 
 

Segunda Rotación: 
 
Luego de la explicación de las preguntas orientadoras, la señora Ángela Torres de la localidad de 
Puente Aranda propone: 
 

6. Crear andenes peatonales en los costados sur y norte del Canal Comuneros, reverdecerlos 
con nueva arborización 

 
La misma ciudadana comenta en la mesa, que dentro del parque Pensilvania hay poca arborización e 
invasión del parque por habitantes de calle y actividades de microtráfico y en consecuencia como 
propuesta plantea: 
 

7. Reverdecer el Parque Pensilvania. 
   
Tercera Rotación.  
 
En esta mesa, no hubo tercera rotación pues los participantes se disiparon y acudieron a otras mesas. 
 
Cuarta Rotación: 
 
Blanca Ramírez, de la localidad de Puente Aranda, inicia sus aportes en la cuarta rotación de la mesa 
de reverdecer, mencionando como propuestas: 
 

8. Generar Huertas urbanas sobre la Carrera 50, entre la Av. Calle 22 y la Av. Las Américas. 
 
Luz Marina Salcedo de la localidad de Puente Aranda, comenta que su aporte a la conversación es: 
 

9. Generar reverdecimiento y arborización sobre la Av. Carrera 39 entre la diagonal 19d y  la 
calle 19. Reverdecer alrededor de la Universidad Manuela Beltrán 

 
Por último, Moisés Flores de la localidad de Teusaquillo, propone para finalizar la ronda: 
 

10. El reverdecimiento de la vía férrea registrada dentro de la Actuación Estratégica Zona 
Industrial -ZIBO. 

 
Quinta Rotación:  
 
Alberto Nieto de la localidad de Teusaquillo inicia la intervención en la última ronda de la mesa con su 
aporte en el que manifiesta que: 
 

11. Reverdecer y ampliar los andenes peatonales sobre la Carrera 37, entre la Av. La Esperanza 
y la Calle 25 
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Además, propone,  
 

12. Reverdecer la alameda existente sobre la carrera 40, entre la Av. La Esperanza y la Av. calle 
26. 

 
 

● MESA DE CUIDADO 
 

Esta mesa estuvo moderada por Jorge Viassus de DPL y James Núñez de la OPDC, quiénes exponen 
la dinámica de la mesa de trabajo teniendo en cuenta dos preguntas orientadoras: 
 

1. ¿Cuáles equipamientos de cuidado públicos y privados cercanos utiliza? 
2. ¿Cuáles servicios del cuidado hacen falta y en dónde? 
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Primera Rotación: 
 
En la primera ronda intervinieron Andrea Sáenz y Belisario Chacón, quiénes expresaron principalmente 
problemáticas en el territorio de la AE, relacionadas con habitantes de calle que vienen de los barrios 
aledaños, en consecuencia de esto propusieron: 
 

1.  Construir equipamientos híbridos en los centros día (IDIPRON) con espacio de formación 
en la carrera 32 con calle 12, en la carrera 34 con calle 10, al lado del Parque Gorgonzola. 

 
Belisario Chacón, por su parte menciona que existe una problemática de carencia de equipamiento de 
salud, dado que era una zona industrial y no existía este tipo de servicios allí, por lo que para él allí 
habría: 

2. Una oportunidad para adecuar la Universidad Distrital como un equipamiento de salud y un 
equipamiento para el desarrollo económico 
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Segunda Rotación: 
 
Al iniciar la segunda rotación de la mesa de cuidado intervino la señora Luz Marina Salcedo Domínguez, 
habitante y comerciante de la UPL Puente Aranda,  menciona como problemática que el trabajo en el 
sector es industrial con horario de 24 horas.  Sobre esto ella aporta como oportunidad:  
 

3. Conformar un jardín 24 horas con un parque y un CAMI, se propone en el ámbito de la 
carrera 38 entre la calle 6 hasta la calle 13. 
 

Daniel Feldman comenta sobre una problemática en la zona industrial respecto a la existencia de silos 
de harineras que se encuentran unos en desuso y sobre esto ve allí una oportunidad, a saber: 
 

4. Oportunidad de recuperación de los Silos que son patrimonio con equipamientos del cuidado 
 
Tercera Rotación: 
 
La señora Blanca Cecilia Ramírez, inicia su intervención en la mesa de cuidado comentando que en la 
zona industrial habría una oportunidad sobre equipamientos de cuidado tal como es:  
 

5. La construcción de un hospital de primer nivel, que se propone en el ámbito de la carrera 38 
entre la calle 6 hasta la 13 

 
Por su parte, la señora Luz Marina Salcedo, comenta que la carencia de iluminación ocasiona 
inseguridad y vulnerabilidad a las mujeres que caminan en el canal de la calle 6 y en consecuencia 
propone: 
 

6. Crear un recorrido con iluminación del cuidado en el canal de la calle 6, carrera 36 y 3. 
 
 
Cuarta Rotación: 
 
El señor Moisés Flores, a su vez propone: 
 

7. Conformar una manzana dotacional para el cuidado que incluya consultorios y laboratorios 
en el territorio de la AE Zona Industrial ZIBO. 
  

 

 
 

● MESA DE REACTIVACIÓN 
 

Esta mesa estuvo a cargo del profesional Juan Carlos Bohórquez de la DPL y Manuel Vergara de la 
OPDC, quienes exponen la dinámica de la mesa de trabajo teniendo en cuenta dos preguntas 
orientadoras: 
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8. ¿Cuáles cree que son los impactos de las actividades económicas y de servicios en el 
sector?  

9. ¿Cuáles cree que son los impactos de la renovación urbana en el sector?  
10. ¿Qué incentivos considera necesarios para mantener la industria y las actividades 

económicas en el sector? 
11. En donde y cuales iniciativas de emprendimiento, innovación y distritos creativos o de 

educación superior se pueden proponer o articular? 

 
Primera Rotación: 
 
El señor Moisés Flores Ruiz, de la localidad de Teusaquillo, inicia su intervención mencionando que 
vive en el barrio Centro Urbano, al lado de Corferias y le preocupa que no haya salido adelante el plan 
parcial Centro Urbano y que no lo hayan atendido en Planeación, le preocupan los constructores en un 
futuro y la afectación que tendría en la zona. También le preocupa ahora que industrialicen toda la zona 
mediante la AE ZIBO, por lo que propone: 
 

1. Promover de nuevo la formulación y mejoramiento del plan parcial de renovación 
urbana Centro Urbano, fortaleciendo el sector del barrio Centro Urbano contiguo a 
Corferias, con una propuesta de mezcla de usos así: 30 % para comercio, 30% para 
dotacional y 30% para vivienda. 
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El señor Moisés menciona también que una problemática del sector aledaño de Corferias es por 
ejemplo el semáforo con tiempos tan cortos para peatones en la intersección de la Cra 37 con la Av. La 
Esperanza. 
 
Segunda Rotación: 
 
El señor Isaac Rojas de la localidad de Puente Aranda comenta en su intervención que le preocupa 
que en el sector de la Avenida Colón por la carrera 32, debería haber más productividad y mejor 
infraestructura en esta parte, relacionado con la parte económica de la Universidad Distrital Francisco 
José de Caldas. 

 
En el mismo sentido, la señora Blanca Cecilia Ramírez de la UPL Puente Aranda, comenta que hay 
una problemática de desplazamiento de pequeños negocios e industria, otra problemática y 
preocupación es la cárcel distrital ubicada en la carrera 41. 
 
Por último, en esta ronda de la mesa de reactivación económica el señor Víctor Mora menciona como 
problemática que tiene unas bodegas por Corferias y le preocupa el índice de construcción planteado 
sobre esta actividad. 
 
 
Tercera Rotación: 
 
En esta siguiente ronda el señor Belisario Chacón de la UPL Puente Aranda y como miembro de la 
organización Seradmi LTDA y Turboandina intervino inicialmente hablando sobre la problemática de 
seguridad y espacio público en el sector de Pensilvania carrera 30 entre calles 6 a las 13; menciona 
también que las vías están en muy mal estado, hay muchas tractomulas y camiones dedicados a la 
actividad logística que reparten a varias partes del país desde este punto que es estratégico. El señor 
tiene su vivienda encima de la bodega. Propone lo siguiente:  
 

1. Se fortalezcan proyectos de seguridad y espacio público en el sector de Pensilvania 
carrera 30 entre calles 6 a las 13, implementar la industria para el mejoramiento del 
sector. 
 

Posterior a esto, tomó la palabra la señora Luz Marina Salcedo quién comenta que hay una 
problemática de movilidad, reactivación económica y productividad en la UPL Puente Aranda, en vista 
de lo que considera se podría: 
 

2. Reactivar la movilidad de esta parte del sector, como también la reactivación 
económica, embelleciendo el sector de San Andresito, creando la ruta del turismo y la 
productividad de Puente Aranda, conectando por ejemplo los Outlets de las Américas,  
el sector de telas de la Alquería y los sectores comerciales de la Avenida Primera de 
Mayo, con un bus turístico por ejemplo que recorra estos lugares. 

 
Por último, interviene el señor Pedro Vanegas de la UPL Puente Aranda, quién comenta que tiene  un 
negocio de comercio de autopartes sobre la carrera 31, la carrera 31A, sobre la calle 6 y calle 12 y que 
allí actualmente existe invasión de chatarrería en el espacio público y contaminación en las cañerías 
por los aceites de taller de automóviles y camiones que botan a la calle. Por lo que en consecuencia 
propone: 
 

3. Implementar un proyecto de mejoramiento del espacio público sobre la carrera 31, la 
carrera 31 A, sobre la calle 6 y calle 12 que promueva la reactivación económica, 
mediante la organización de los industriales y comerciantes de la zona para   realizar 
proyectos ambientales y de descontaminación y manejo responsables de los 
residuos.  Se debe garantizar mantener el uso del suelo. Recuerda que hubo una 
iniciativa de empresas industriales formales como el plan SOPRA hace unos años y 
hay empresas como ECOLCIM que tienen programas de reciclaje; se debería 
retomar eso. 
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● MESA DE MOVILIDAD 
 

Esta mesa estuvo moderada por el profesional Alfonso Pinaud de la Dirección de Planeamiento Local 
y Daniel Canchón de la OPDC. Exponen la dinámica de la mesa de trabajo teniendo en cuenta dos 
preguntas orientadoras: 
 

1. ¿Cuál modo de transporte se puede mejorar y dónde? 
2. ¿Por dónde le gustaría tener una mejor conexión peatonal y en bicicleta? 
3. ¿En dónde podemos mejorar los andenes con accesibilidad universal? 
4. ¿Qué otras propuestas de infraestructura pueden mejorar la proximidad? 
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Primera Rotación: 
 
En la primera ronda intervino la señora Luz Marina Salcedo de la UPL Puente Aranda y manifestó como 
aportes los siguientes: 
 

1. Unión entre REGIOTRAM con el Corredor Férreo Del Sur 
2. Aumentar la oferta de transporte público que una la Universidad Nacional hasta San 

Andresito con Ciudad Montes 
3. Semáforo y mejoramiento de cruce en Av. Colón con Av. Carrera 39 
4. Semáforo en la avenida 19 con Avenida Carrera 39 
5. Doble vía a la Avenida Carrera 39, entre la 19 y la Avenida 6 
6. Aumentar oferta de transporte público que una Corferias hasta Universidad Distrital 
7. Ciclorruta entre la calle 19 y la calle 6 por la Avenida carrera 36 
8. Ciclorruta por la avenida Comuneros desde la NQS hasta la avenida 50 

 
Segunda Rotación: 
 
La segunda mesa tuvo más actividad, en este caso intervino el señor Andrés Bora de la localidad de 
Puente Aranda, expresando como aportes la construcción de: 
 

9. Una ciclorruta por la Carrera 13 hacia el sur. 
10. Ciclorruta por la Av. Américas 
11. Conectar transporte entre Corferias y la parte industrial de la UPL Puente Aranda 
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12. Mejoramiento de espacio público, andenes en todo el sector  
 
De nuevo interviene la señora Luz Marina Salcedo, quién propone para mejorar la movilidad del sector 
con este aporte: 

 
13. Mejorar condiciones de iluminación en toda la AE 

 
El señor Isaac Rojas, finalizó la rotación comentando como aporte la creación de: 

 
14. Una Ciclorruta en la NQS desde la 19 hacia el sur 

 
Tercera Rotación: 
 
La señora Blanca Cecilia Ramírez Monroy, inicia aportando que: 

 
15. A partir de la AE se consideren vías que articulen el sur de la ciudad  

 
Posterior a esto, el señor Moisés Flores da los siguientes aportes: 
 

16. El espacio público resultante de REGIOTRAM debe tener ciclorruta 
17. Mejoramiento de la operación de Corferias frente a temas de movilidad, debido a que se 

impactan avenidas aledañas. 
 

Este mismo ciudadano plantea como problemática y cuestionamiento el ¿cómo se articulará el 
REGIOTRAM con la operación de Corferias? Teniendo en cuenta que aumentará la población flotante 
en el sector. Plantea además otros aportes como: 
 

18. Plantear una solución para el acceso al barrio Centro Urbano 
19. Revisar la operación de Transmilenio sobre la 26 con carrera 33, con el fin de plantear una 

solución que permita la conexión entre troncal 26 y la NQS 
 
Cuarta Rotación: 
 
Carlos Rodríguez de la UPL Puente Aranda, propone: 
 

20. Conectar Carrera 43 (43A) desde la Avenida Las Américas hasta el ferrocarril con la carrera 
44ª 

 
Quinta Rotación:  
 
Esta última rotación inicia con el señor Pedro Vanegas, expresando su preocupación respecto a que 
en el sector cercano a San Andresito hay invasión de parque automotor pesado que dificulta la 
movilidad. 
 
Toma la palabra la señora Ángela Torres, quién comenta como aporte  

21. El mejoramiento y mantenimiento de la infraestructura vial. 
 

Por último, toma la palabra el señor Belisario Chacón, quién aporta lo siguiente: 
 

22. Implementar en doble sentido en la vía en la carrera 32, entre las calles 6 y 13 
23. Señalizar y organizar los sentidos de la vía en la carrera 31A en todo el sector industrial del 

Barrio Pensilvania. 
24. Mejorar y recuperar los andenes en todo el sector de Pensilvania 
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Por último, el señor Chacón expresa su preocupación por la invasión del espacio público por las 
actividades económicas del sector en toda la Zona Industrial. 
 

 
 
 

● MESA DE PATRIMONIO  
 
Esta mesa estuvo moderada por Pilar Zambrano de la DPL y Juan Pablo Serna de la OPDC, quienes 
inician explicando cuales son las preguntas orientadoras de la mesa de patrimonio:  
 

1. ¿Con cuáles elementos de patrimonio existente se identifica? 
2. ¿Si le pidieran hacer una guía turística del sector que incluiría? 
3. ¿Cuáles son referentes o hitos en el sector? 
4. ¿Conoce o identifica algún patrimonio inmaterial o de actividades tradicionales? 

 
Además de lo anterior explican los tipos de patrimonio para dar claridad a la ciudadanía. 
  

● Patrimonio material: Corresponde a todo lo tangible que hace referencia a los edificios y bienes 
inmuebles.  

● Patrimonio inmaterial: Relacionado con las actividades tradicionales, oficios y economías 
tradicionales.   

● Patrimonio natural: Referente a los elementos naturales, en este caso se reconoce la vista 
general hacia los cerros orientales  

● Patrimonio arqueológico: Elementos relacionados con los vestigios producto de la actividad 
humana.  

● Patrimonio paleontológico: Se constituye por el conjunto de restos que se han conservado.  
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Teniendo en cuenta lo anterior, se da inicio a la mesa correspondiente 
 
Primera Rotación: 
 
La comunidad inicia con la participación de Esteban Vargas de la UPL Puente Aranda, quien menciona 
como problemática que los industriales pequeños se aprovechan de la zona de Galán para que los 
servicios públicos sean más económicos aprovechándose del uso residencial que es el que realmente 
debe existir, indica como aporte inicial: 
 

1. Mantener el uso del suelo en las zonas del barrio Galán, no permitir tanto uso industrial. 
 

Diana Moreno interviene rememorando las actividades de mercado que la abuela hacía en Paloquemao 
- significado familiar: el abuelo participó en la construcción del C.C Calima - Soledad al pasar por la 
zona Industrial del triángulo Bavaria y da su aporte para: 
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2. Desarrollar espacios para el encuentro 
3. Buscar alternativas de planificación que mitiguen los procesos de gentrificación en el sector 

que fortalezcan además la protección a moradores 
4. Valorar monumentos del entorno de ZIBO 

 
Segunda Rotación: 
 
La segunda ronda se inicia con la intervención del señor Marco Roa de la UPL Teusaquillo, quien 
comenta en la mesa lo que ha pasado en términos generales con la transformación de la zona, enfocado 
en lo que ha pasado en Corferias y las construcciones patrimoniales que existían anteriormente, por lo 
anterior propone 
 

5. Estructurar proyectos de uso mixto incluyendo industria, vivienda, comercio, en la zona del 
ferrocarril con 44.  

 
Tercera Rotación: 
 
Moisés Flores de la localidad de Teusaquillo plantea sus aportes así: 
 

6. Constituir como parque urbano lineal la Avenida Las Américas  
7. Potenciar el proyecto de renovación urbana del sector conocido como Centro Urbano 
8. Recuperación y valoración de edificaciones patrimoniales 

 
Por su parte, John Santos del IDPAC plantea: 
 

9. Fortalecer los entornos de los elementos patrimoniales en uso y edificabilidad  
 
Luego toma la palabra la funcionaria del IDPAC Reina Cordero, quién aporta: 
 

10. Recuperar los entornos patrimoniales fortaleciendo el Turismo 
11. Establecer programas de apropiación y reconocimiento del patrimonio 

 
Cuarta Rotación: 
 
Blanca Ramírez de la UPL Puente Aranda, hace su intervención refiriéndose a que se necesita una 
manzana del cuidado en el sector, preferiblemente una edificación patrimonial. Sobre lo anterior 
propone: 
 

12. Mejoramiento del entorno del colegio la Merced, por la importancia del colegio debería ser 
un campus educativo primaria y bachillerato femenino  

13. Mejoramiento y reverdecimiento del entorno de la Iglesia San Gregorio Magno 
 

Quinta Rotación:  
 
Inicia tomando la palabra el señor Isaac Rojas de la UPL Puente Aranda, quién cuenta la historia de la 
gestión del proyecto de la Universidad Distrital en el Antiguo matadero de Bogotá, en consecuencia, 
propone: 
 

14. Recuperar el proyecto de la Universidad Distrital 
 
Posterior a esto, toma la palabra la señora Luz Marina Salcedo quién propone: 
 

15. Construir una memoria histórica del primer Banco de la República, Calle 13 por donde entró 
Pablo VI, la Pasteurizadora San Luis, el matadero distrital, el primer almacén de medias, a 
la llegada de los árabes a la industria textil, primer banco cafetero, primer albergue de niños, 
Almagran, Licorera de Cundinamarca, Colegio La Merced, albergue de niñas y en general 
de todas las construcciones patrimoniales. para que le cuenten a la ciudad la historia del 
todos los elementos mencionados. 

16. Construir el museo de la cerveza en la antigua fábrica Andina (Germania) 
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Sexta Rotación: 
 
El señor Belisario Chacón presenta sus aportes tales como: 
 

17. Fortalecer la Universidad Distrital y utilizar parte de esa zona patrimonial como un Centro de 
salud 

18. Reestructuración del parque Pensilvania y la infraestructura vial 
 
Por último, la señora Ángela Torres comenta como problemática la desvalorización de los predios por 
problemas sociales del sector y para atender esto propone: 
 

19. Mejoramiento Integral del Barrio Pensilvania    
 

 
5. PLENARIA: SOCIALIZACIÓN DE IDEAS FUERZA DE CADA MESA DE TRABAJO - 

PREGUNTAS Y/O APORTES CIUDADANOS 
 
Concluyendo el espacio cada uno de los líderes técnicos y de apoyo de la SDP exponen las ideas 
principales de los aportes ciudadanos. 
 
Reverdecer  
 
La síntesis de esta mesa la expone Claudia Durán de la DPL y menciona que como idea reiterativa de 
la ciudadanía está la de reverdecer y arborizar las vías principales de la Actuación Estratégica para que 
se pueda diversificar la zona  
 
Cuidado 
 
Se menciona por parte de Jorge Viassus de la DPL que se dio inicio a la mesa conociendo las 
problemáticas que sobre cuidado tiene la comunidad, tal como la falta de equipamientos de este tipo 
en la zona industrial además de que las problemáticas de la población en el centro se irradian hacia la 
AE causando problemas como inseguridad, lo que podía preverse con estrategias como el 
aprovechamiento de espacios que no se encuentran siendo aprovechados como los circundantes a la 
Universidad Distrital y de la Secretaría de Salud y podrían utilizarse como equipamientos de Cuidado. 
 
Otro de los asuntos para el manejo de los centros días que se conviertan en espacios para la formación 
de las personas que habitan el territorio, además de los servicios que prestan hoy.  Se comentó además 
sobre cómo parte del cuidado tiene que ver con la iluminación para mejorar la seguridad.  
 
Un aporte relevante es el de la utilización de las harineras de la zona industrial para que puedan usarse 
como espacios de cuidado aprovechables. Por último, dentro del pilar de cuidado se prestó especial 
atención sobre la población que habitan en el triángulo entre Corferias y el acueducto que no tiene los 
espacios de cuidado que requiere una manzana dotacional que preste esos servicios de cuidado 
requeridos por la comunidad. 
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Reactivación 
 
Juan Carlos Bohórquez  del DPL menciona que en la mesa de Reactivación, la comunidad mencionó 
que uno de los desafíos más grandes del territorio es la inseguridad que afecta mucho de los sectores 
del barrio Pensilvania, lo que está relacionado con los recicladores que llegan a la zona a ejercer sus 
labores y las actividades relacionadas con el problema del micro tráfico de drogas. 
 
Crear un circuito en la parte sur de la sexta y plantear un recorrido turístico que arranque en San 
Andresito, pase por los Outlets y por la zona de La Alquería, por lo que se propone un recorrido turístico 
que reactive económicamente el sector. También se propone la reactivación de la formulación del plan 
parcial de renovación urbana Centro Urbano, como una oportunidad para recualificar este sector de 
Teusaquillo y promover nuevos desarrollos económicos. Otro elemento importante para resaltar son  
los actores económicos que generan empleo en el sector. 
 
Movilidad 
 
Alfonso Pinaud comienza comentando que se recogieron varios aportes sobre el pilar de movilidad, 
varias se centran en temas de continuidad de las vías sobre todo en la calle 19, Avenida Américas, se 
trataron sobre temas de modalidades de movilidad, implementación de ciclorrutas. Hay muchas 
inquietudes sobre la integración de sistemas de transporte como Transmilenio, el REGIOTRAM y el 
transporte público en general. También se tocaron temas de ocupación de espacio público que genera 
problemas de movilidad, hubo muchísimas propuestas sobre las vías y conexiones viales, temas que 
quedaron consignados en el documento.  
 
Patrimonio 
 
Pilar Zambrano de la DPL, menciona que dentro de los aportes más relevantes por parte de la 
ciudadanía, está el que se le da a la importancia de la memoria en el territorio y a las personas que 
hacen parte del territorio, está vinculado a la historia mínima como ejercicio patrimonial. Por eso uno 
de los aportes es el de la construcción colectiva de la historia de Bogotá. Otro gran aporte es el del 
tema turístico que de un nuevo valor  al territorio incidiendo en la reactivación económica del mismo.  
 
De parte general de la ciudadanía agradecen y felicitan por el desarrollo del espacio. 
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Finalmente, la profesional Carolina Sánchez hace el cierre de evento, agradece la participación en el 
espacio y hace el cierre formal de la jornada.  

 
 

RELACIÓN DE PREGUNTAS Y SOLICITUDES CIUDADANAS 

# NOMBRE ACTOR PREGUNTAS / SOLICITUDES RESPUESTAS 

1 Moisés Flores 

Comenta que la comunidad se 
siente engañada con el Plan de 

Ordenamiento Territorial y que la 
Actuación Estratégica está dirigida a 

industriales. 

 Al respecto, Juan Carlos 
Bohórquez comenta que la 

invitación no es para industriales 
sino por el contrario se quiere 

escuchar a la comunidad 
residente, por eso la jornada va 
enfocada al Diálogo Ciudadano. 

2  Luz Marina Salcedo 

La ciudadana manifiesta que no se 
les está contando de manera 

práctica qué es lo que va a pasar 
con la implementación de la 

Actuación Estratégica, dice que no 
es claro que es lo que se va a 

construir y si la renovación vendría 
después de que se les imponga el 

POT. 

Juan Carlos Bohórquez responde 
que el objetivo de estos espacios, 

es precisamente informar a la 
comunidad sobre los instrumentos 
de planeamiento que trae el POT, 
de ahí la importancia de extender 

la convocatoria a todos los 
vecinos, para así luchar contra la 

desinformación. 

3 Luis Javier Cadavid 
Manifiesta que tienen inquietudes 

sobre el Plan Parcial de Renovación 
Urbana que no han sido resueltas. 

 Juan Carlos Bohórquez contesta 
sobre la importancia para la 

comunidad de realizar el taller 
para que sus dudas queden 
plasmadas en la mesa de 

Patrimonio o el Consultorio POT, 
incluidas las dudas que pueda 

haber sobre los planes parciales. 

4  Luz Marina Salcedo 
Pregunta sobre los resultados de 

todas las reuniones previas ¿Dónde 
se pueden apreciar los aportes? 

Luz Helena Martínez, Subdirectora 
del Centro Ampliado, responde 
que los aportes ciudadanos son 
atendidos y analizados para ser 

integrados en las Directrices de la 
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Actuación Estratégica. El paso 
siguiente a este taller, es presentar 

los resultados frente a la versión 
final de las Directrices, con los 
aportes ciudadanos acogidos. 

COMPROMISOS 

Incluir exclusivamente los compromisos directos asumidos por la SDP. 

1. Envío de información y memorias del espacio a los y las asistentes al taller de diálogo.

Nombre 
Dependenci

a 
Firma 

Profesional que 
Elaboró:  

ZAÍDA CAROLINA SÁNCHEZ 
ZALDÚA 

OPDC 

Líder OPDC: 
ZAÍDA CAROLINA SÁNCHEZ 
ZALDÚA 

OPDC 

Líder Técnico: 
JUAN CARLOS BOHÓRQUEZ 
CC 79781103 

DPL-SPLCA 

*La firma registrada en este formato, NO implica la aprobación del instrumento o los temas tratados en esta actividad.

**De conformidad con lo establecido en Ia Ley 1581 de 2012, por lo cual se dictan disposiciones generales para Ia protección de datos 
personales, solicitamos su autorización para el tratamiento de su información, según lo dispuesto en nuestra política de tratamiento de 
datos personales, Ia cuál puede ser consultada en Ia página web de Ia Secretaria Distrital de Planeación (SDP) 
en http://www.sdp.gov.co/sites/default/files/documentos-sin-clasificar/politicas_de_seguridad_de_la_informacion.pdf

http://www.sdp.gov.co/sites/default/files/documentos-sin-clasificar/politicas_de_seguridad_de_la_informacion.pdf
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E-FO-093 ACTA DE REUNIÓN  
Versión 2 Acta de mejoramiento 69 de Marzo 25 de 2022 Proceso E-CA-003  

OFICINA DE PARTICIPACIÓN Y DIÁLOGO DE CIUDAD 

NOMBRE DEL ESPACIO: Taller de Diálogo AE Zona Industrial de Bogotá - ZIBO FECHA: 20 abril 2023 HORA: 3:00 pm – 7:40 pm 

PROCESO: Formulación de  Actuaciones Estratégicas TEMA: AE- ZIBO 

*El diligenciamiento de este formato tiene como fin último el control de asistencia al espacio, NO implica la aprobación del instrumento y/o de los temas tratados en esta actividad. Toda la información recopilada será tratada como lo 
establece la Ley Estatutaria 1581 de 2012, Decreto 1377 de 2013 y circular 094 de 2013 de la Alcaldía Mayor de Bogotá D.C. 
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